

## Incentivar la presencia de la mujer, clave para evitar la despoblación

El CES advierte del «irreversible» envejecimiento de Zamora, compensado por las sinergias de la «silver economy»

Página 3

## Un despliegue de obras clave con 17 millones en inversión centra el fin del mandato de Guarido

Página 2

ACTUALIDAD DE LA SEMANA SANTA

CLUB La Opinión



### La Pasión como «sutura» que hermana a los zamoranos

El cirujano Raúl Antúnez-Conde destaca en su pregón el compromiso para mantener y aunar tradición y religiosidad | Página 9

El barandales de «Nuestra Madre» junto al pregonero y la coordinadora del Club. | Jose Luis Fernández

### La Junta refuerza la prevención en salud mental para atender a jóvenes y mayores

Mañeco insta a todos los agentes a implicarse en la lucha mediante una «batería de medidas» urgentes

Página 23

### Competencia expedienta a Google por «abuso de posición» en los medios

Página 27

### La rotura accidental de un cable deja a Toro sin teléfono ni Internet ocho horas

Página 15

### Los ladrones se llevan el puesto de algodón dulce de los caballitos

Página 4

### Procesiones «a pequeña escala» ponen el ambiente semanatero en la capital

Los niños de la guardería Nuestra Señora de la Concha y sus madres «anticipan» la salida de la Esperanza

Página 8



La procesión de la Esperanza de la guardería de La Concha. | J. L. F.

HOY CON SU PERIÓDICO



GRATIS  
Itinerario  
de  
Semana  
Santa  
2023

## La atracción de la población femenina, clave para luchar contra el éxodo demográfico

El catedrático Luis Alfonso Hortelano reclama «una recuperación urgente», sobre todo para «comarcas como Aliste, Sayago o Sanabria»

Manuel Herrera

Zamora sumó 33.000 muertes más que nacimientos en los veinte primeros años del siglo XXI, un saldo vegetativo deficitario que ha lastrado gravemente la evolución del territorio más golpeado por la despoblación en toda España. En concreto, la provincia registró 22.107 alumbramientos y 55.545 decesos en este periodo, según las cifras aportadas este martes por Luis Alfonso Hortelano, catedrático de Geografía de la Universidad de Salamanca, que participó en el seminario «Población y procesos migratorios» organizado en la capital charra por el Consejo Económico y Social de Castilla y León.

Conviene señalar que, en lo que va de siglo, la caída de población apenas ha superado los 34.000 vecinos en Zamora, lo que deja claro que el balance migratorio está más o menos equilibrado y que es el desfase entre nacimientos y muertes lo que está provocando que la provincia se haya visto sumida en una tendencia como la que padece en esta segunda ola de la despoblación iniciada en el 2000.

Hortelano, experto en los procesos de despoblación, explicó que esta «regresión demográfica» se percibe en toda la comunidad autónoma, pero particularmente en Sorria y en las provincias del oeste, donde «se ceba» con unos territorios que no solo ven vaciarse a los núcleos más pequeños: «La pérdida está siendo significativa en las cabeceras de comarca y en las capitales», apuntó el catedrático, consciente de la coyuntura en la que se han visto envueltas ciudades como Zamora, que bajó recientemente de la barrera de los 60.000 habitantes.

En todo caso, las circunstancias son peores allí donde el éxodo rural de mediados del siglo pasado ya propinó un golpe difícil de asimilar a las comarcas: «Hay territorios que se califican como espacios de soledad y silencio», destacó Hortelano, que remarcó que apenas se produce un retorno en meses estivales, «con algunas zonas que crecen bajo la influencia de su realidad como segundas residencias».

Tras ese oasis agostizo, vuelven la quietud y la urgencia por «una recuperación necesaria» para pa-



Algunos de los ponentes en el seminario del CES. | Ical

liar esa pérdida de población causada por la falta de niños. «En algunas comarcas de La Raya, como pueden ser Aliste, Sayago o Sanabria, la tasa de personas por encima de los 65 años se sitúa más allá del 40%», señaló Hortelano.

El catedrático de Geografía reflexionó igualmente sobre «el desequilibrio por sexo» y aludió a la «tasa de masculinización» que afecta a determinados espacios rurales. «Predominan los hombres sobre las mujeres, así que mal vamos para favorecer la natalidad cuando hay prácticamente un celibato forzado. La atracción de la población femenina debe ser uno de los ejes de la estrategia», aseguró el experto de la USAL.

Hortelano añadió otro foco para alumbrar lo que ocurre en los pueblos que se han vaciado completamente en un proceso «dramático» que tiene «una serie de consecuencias negativas para el patrimonio cultural y natural». «En el oeste, se encuentra una de las grandes bolsas de vaciamiento poblacional» de España, con muchos municipios «por debajo del umbral de los diez habitantes por kilómetro cuadrado». Las áreas urbanas se han convertido «en islas» dentro de ese espacio deprimido, según constató el catedrático.

Más allá de todo este diagnóstico, el interviniente apuntó que este «proceso de envejecimiento irreversible y acelerado» también pue-

de repercutir de forma positiva a través de un aprovechamiento ya conocido en Zamora bajo el anglicismo «silver economy».

La economía del envejecimiento «puede generar un proceso de revalorización productiva a través del desarrollo del negocio de los cuidados» y supone «un reto social» que incluye a necesidad de atender a grandes masas de jubilados desde «generaciones cada vez más empujadas».

«La sociedad demanda más ayudas de servicios personales, de proximidad, de turismo, de ocio y de tecnología para la autonomía», concluyó el catedrático, que apeló a la valentía para «encontrar los cambios demográficos».

## Los vecinos de la Vaguada llevan su protesta a las puertas de la Alcaldía

Los afectados por el aparcamiento reclaman a Izquierda Unida «consenso con el resto de grupos de la Corporación Municipal»

L. G.

Más de medio centenar de vecinos de la Vaguada afectados por el proyecto de construcción de un aparcamiento para 80 plazas se han concentrado frente al Ayuntamiento de Zamora para pedir al equipo de Gobierno que paralice el proyecto hasta tener consenso. Los ciudadanos han lamentado que Izquierda Unida esté abordando este asunto «en solitario» y han implorado a Francisco Guarido «que busque un acuerdo con el resto de partidos políticos para dar una solución que beneficie al conjunto de los zamoranos».

El portavoz, Manuel Miguel de Mena, ha salido al paso de las declaraciones de miembros del equipo de Gobierno en las que se aseveraba que al principio estuvieron

de acuerdo con la intervención. «Nunca le hemos dicho ni al alcalde ni a los concejales que aprobáramos la actuación urbanística, en ningún concepto; estábamos en contra y seguimos estando en contra», ha aclarado. «Lo que sí le dijimos es que, si lo iban a hacer sí o sí, como era el caso, que lo hicieran en las mayores condiciones posibles de seguridad», ha añadido.

Los vecinos se encuentran en plena recogida de firmas contra el proyecto y ya han entregado más de un millar. No obstante, desde la administración les han indicado que no se pueden validar las correspondientes a menores de edad, algo con lo que los afectados no están de acuerdo. «Si con 16 años se puede abortar o cambiar de sexo, ¿por qué no se va a poder manifestar uno a favor o en contra de un

proyecto así?», se ha preguntado De Mena. Pese a todo, el portavoz ha aclarado que esas firmas «apenas representan un 2%» y que, en cualquier caso, se está siguiendo la recogida a través de una plataforma digital para aumentar en número en el futuro.

El alcalde, Francisco Guarido, ha señalado que el aparato administrativo del Ayuntamiento de Zamora está ahora mismo estudiando una posibilidad «que los propios vecinos plantearon» durante la reunión mantenida la pasada semana. «Ellos no quieren el aparcamiento allí, pero sí que se llegó a un acuerdo de que, en el caso de que se hiciera, fuera con una serie de mejoras», ha indicado el regidor. «Lo que estamos haciendo ahora es estudiar esa serie de mejoras, que consisten en ampliar las



Protesta por el parking en la Plaza Mayor. | Jose Luis Fernández

aceras para dar mayor seguridad a los peatones; replantaremos el proyecto y se lo enseñaremos para que lo evalúen», ha comentado.

Mientras todo eso ocurre, los vecinos seguirán manifestándose para mostrar su disconformidad

con los términos en los que está planteada una obra que ha encontrado una importante contestación social en el seno de estos bloques de la Vaguada. «Siempre, eso sí, en condiciones de seguridad y avisando», ha declarado De Mena.